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! ! ! ! !" 集电视专题片《动画往
事———那些年，我们追过的动画》
正在新闻综合频道热播，孙悟空、
黑猫警长、哪吒、葫芦娃、神笔马
良……这些经典国产动画形象在
暑期不仅引起了家长们的怀旧情
感，也引发了孩子们的极大兴趣，
其收视率之高甚至逼平了同时段
播出的电视剧，也让今夏由《捉妖
记》《大圣归来》等点燃的国产新型
动画片热，再添亮点。

陈毅点名齐白石
与《捉妖记》《大圣归来》等新片

相比，!"集《动画往事》采用了经典
播放与嘉宾访谈相结合的方式推
出，不仅让人们重温了那些深入人
心的经典动画，而且更向观众揭秘
了深藏在这些国产经典动画背后的
故事。

如中国第一部水墨动画片《小
蝌蚪找妈妈》，其最早创意竟来自
""年前陈毅副总理的一句话，他当
时在全国美术电影展览会上听到美
影厂希望技术革新———把国画搬上
银幕，兴奋地说道：“好啊，你们要是
能把齐白石的画搬上银幕动起来就
好了。”于是，创作人员仔细研究了
齐白石的画，使大师笔下的鱼、虾、
青蛙、蝌蚪等，通过动画技艺使它们
都变得鲜活起来。有趣的是，为《小
蝌蚪找妈妈》配音的还是当年才 #$

多岁的电影表演艺术家张瑞芳，她
充满童趣的声音生动活泼，这种只
闻其声不见其人的表演，对张瑞芳
来说真是绝无仅有的。此片公映后，
此前瞧不起中国美术片的日本动画
学会副会长岛村大呼：“我向中国美
术片投降！”

暗中托举有名家
艺术大师李可染的一幅《万山

红遍》，落槌价是 !%&'亿元，但当年

大师为了动画片《牧笛》，还与剧组
同去广州下生活，他认真观察水牛、
牧童的真实生活，分文不取创作了
()幅大型国画，这些画作都变成了
动画片的艺术形象。
齐白石、李可染等人参与创作

以及《鹿铃》融入了国画大师程十发
的精心创作、《山水情》请来了古琴
名家龚一的精彩演奏……这些艺术
大师的加盟，使这些动画片成为艺
术经典功不可没。他们都是中华传
统艺术的一流名家，正是他们的加
盟使中国动画片在初创阶段就显得
不同凡响。
记者看到，在《天书奇谭》中，仅

配音演员就有苏秀、毕克、乔臻、曹
蕾、童自荣、丁建华等名家加盟。许
多老观众感叹道，当年看这些动画
片时，从未注意到这些名家大师在
默默付出，这次看了《动画往事》荧
屏揭秘，才知道这些经典之所以获
奖无数并成为经典，正是这么多名
家大师在暗中托举着它。

温故知新有启示
《动画往事———那些年，我们追

过的动画》共 !"集，全面介绍了我
国从早至今近 )$部优秀动画片，既
是经典回顾，又是情感追忆；既是历
史揭秘，也是艺术欣赏……它带来
了中国动画深邃隽永的文化意境和
虚实结合的审美表达。有的动画片
把水墨、剪纸、木偶等中国民间艺术
精华融入于动画之中，《骄傲的将
军》借鉴了传统京剧，《九色鹿》则直
接取材于敦煌壁画。可以看出，早期
中国动画的崛起根扎于深厚的中华
文化的土壤之中。

这部专题片不仅缅怀过去，更
是关注当下。由于今夏国产动画片
《捉妖记》《大圣归来》《黑猫警长》集
中爆发，使人们在今昔对比中，在荧
屏上看到了中国动画的曲折过程和
美好未来。子曰：“温故而知新，可以
为师矣。”从过去经典中汲取精华，
无疑是提升当下的一条捷径。如《黑

猫警长》就是过去的经典重新归来，
如《大圣归来》就是用了名著《西游
记》的经典形象，它们对孩子来说是
新片，对 *$后、+$后、,$后等就是
对童年记忆的致敬。这也是家长与
孩子两代人共同追看《动画往事》的
原因。 本报记者 俞亮鑫

孩子家长两代人同追“动画往事”
!!!析"那些年#我们追过的动画$为何热播

! ! ! !在国人印象中!国产动画无论

在故事编排上还是在画面制作上

似乎都无法跟国外动画相比!甚至

还一味模仿海外动漫!难怪这些年

来孩子们更爱追看米老鼠" 唐老

鸭"奥特曼"阿童木"柯南"蜡笔小

新"樱桃小丸子等海外动画#

其实!回顾一下中国动画发展

史!其中也不乏优秀之作!并在世

界影坛上频频获奖!这足以给我们

文化自信$ 中国艺术韵味%中国文

化元素其实魅力十足!海外动画对

此十分重视! 如功夫纯正的熊猫"

如讲一口流利英文的花木兰!但这

些靠&中国元素'赚大钱的海外动

画却鲜有&中国制造'$

创下了 !"亿元票房的(捉妖

记)导演许诚毅最近说!国产动画

电影不缺技术也不缺资金! 缺的

是耐心!&多给一些时间用心做电

影!市场自然会有反应# '我愿再

添上一句!缺耐心更缺文化自信!

否则!在海外动画屡屡出现&中国

元素'之时!我们却老是想着如何

去模仿别人#这部(动画往事)!最

打动人的就是老一辈艺术家对中

国文化的自信# 俞亮鑫

找回自信

! ! ! !当《烈日灼心》为导演曹保平夺
下今年上海国际电影节的金爵“最
佳导演”时，大多数人忽略了他的另
外一个身份———北京电影学院文学
系副教授。过人的文学功底、严密的
逻辑思维、广博的哲学理念，让他成
为中国为数不多的“会讲故事”的导
演之一。
本月 !+日，《烈日灼心》即将登

陆全国院线。昨日，曹保平来到上
海，接受本报记者的访问。面对“什
么样的电影才算好看”的问题，他说：
“对于普通观众而言，他坐在电影院
里，这个故事能吸引他，让他紧张，让

他关注人物的命运，一直跟着你走下
去，我觉得这就是好看的标准。”

内在的张力
“我喜欢把故事人物放在一个

错综复杂的局面之下，去呈现他们
的内心世界。”曹保平说，“尽管表层
叙事的动力不同，但底下的东西是

一样的，是内省的复杂。我喜欢的故
事都有那种内在的张力，这是特别
能触动我的地方。”
《烈日灼心》的故事同样如此，

它改编自女作家须一瓜的长篇小说
《太阳黑子》，看似风平浪静，实则暗
流涌动：在一个普通的夏日午后，'
个少年因好奇卷入了一起灭门大

案，从此一生都在为此赎罪。曹保平
说：“从本质上来说，罪恶是无法救
赎的。你踏出那一步之后，便再无法
回头，这就是《烈日灼心》里我们想
表达的东西。”

好看的故事
《烈日灼心》里的所有镜头都用

手提加变焦完成，尽可能敏锐捕捉
人物躁动不安的心理变化。这种躁
动不安，是这部作品的灵魂。
“我喜欢的电影，就一定是因为

它有一个能够吸引人的故事，就是
要好看的。”这就是曹保平的拍摄理
念。很难想象，骨子透着文艺气质的
他，不愿为了迎合艺术电影的手法，
而刻意去拍一部很闷的文艺片。“如
果你是一个很有思想的人，那你会
有效地把拍摄技能糅杂在你的个人
表达中，成为电影家；你要是没有思
想，只能让你变为一个标准的电影
工作人员。” 本报记者 张艺

我喜欢故事里那种内在的张力
!!!"烈日灼心$导演曹保平专访
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